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— автопром —

По данным Ассоциации европейс-
кого бизнеса (АЕБ), российский ры-
нок новых легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в 2015 го-
ду упал на 35,7%, до 1,6 млн авто-
мобилей. В декабре снижение про-
даж составило 45,7%, до 146,9 тыс. 
автомобилей. Глава комитета авто-
производителей АЕБ Йорг Шрай-
бер, слова которого приводятся 
в пресс-релизе ассоциации, под-
черкнул, что «декабрь оказался 
лучшим месяцем в 2015 году, оста-
ваясь в то же время чрезвычайно 
далеким от абсолютного декабрь-
ского рекорда, равного 270 тыс., 
показанного годом ранее».

Российский автомобильный ры-
нок продолжил падать и в теку-
щем году. Так, продажи новых ма-
шин в мае 2016 года упали на 14,5%, 
до 107,6 тыс. штук. Если апрельский 
результат демонстрировал тенден-
цию к оздоровлению рынка (спад со-
ставил всего 8,5% — рекорд за 2015–
2016 годы), то нынешний результат, 
по мнению Йорга Шрайбера, пока-
зывает, что «путь к стабилизации 
рынка остается ухабистым».

Продажи АвтоВАЗа по итогам 
2015 года упали на 30,5 %, до 269 тыс. 
машин. Таким образом, падение 
оказалось не таким существенным, 
как в целом по рынку. Что касает-
ся этого года, то, согласно данным 
АЕБ, АвтоВАЗ за пять месяцев про-
дал 102,1 тыс. автомобилей Lada, что 
на 10,6% меньше аналогичного пери-
ода прошлого года.

Финансовое движение
Непростая ситуация на автомо-
бильном рынке повлияла, в том 
числе, на финансовые результа-
ты АвтоВАЗа. По итогам 2015 года 
крупнейший российский произ-
водитель получил чистый убыток 
по МСФО в размере 73,9 млрд руб. 
Тогда аудитор компании сообщил, 
что предприятию требуется подде-
ржка акционеров (Renault-Nissan 
и ГК «Ростех». — „Ъ“), иначе в теку-

щих финансовых и рыночных ус-
ловиях АвтоВАЗ вряд ли сможет 
непрерывно продолжать свою де-
ятельность.

Выручка АвтоВАЗа по МСФО 
за первый квартал упала по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года на 21 %, до 38,4 млрд руб., 
чистый убыток увеличился в 48 раз, 
до 8,6 млрд руб. В январе — марте 
АвтоВАЗ показал валовой убыток 
в 1,99 млрд руб. Себестоимость про-
даж снизилась на 9 %, до 40,4 млрд 
руб., административные расходы — 
на 14 %, до 2 млрд руб. А расходы 
по продаже продукции увеличились 
на 54 %, до 1,9 млрд руб. Объем крат-
косрочных обязательств АвтоВАЗа 
вырос на 11 %, до 49,7 млрд руб., дол-
госрочных — на 6 %, до 51,8 млрд руб.

В итоге АвтоВАЗ попал в ситу-
ацию, близкую к той, что была 
в 2009 году, когда государство фак-
тически спасло завод от банкротс-
тва, предоставив ему беспроцент-
ные займы на общую сумму около 
75 млрд руб. Займы выдавал «Рос-
тех», на тот момент контролировав-
ший предприятие.

В конце июня на годовом собра-
нии акционеров АвтоВАЗа замести-
тель гендиректора «Ростеха» Сергей 
Скворцов заявил, что госкорпорация 
готова оказать серьезную поддержку 
предприятию. «У АвтоВАЗа остал-
ся долг перед „Ростехом“ в размере 
51 млрд руб. Мы все понимаем, что 
возможности бюджета Российской 
Федерации по оказанию адресной 
финансовой помощи АвтоВАЗу в этот 
раз ограничены. В этой связи госкор-
порация приняла решение оказать 
финансовую помощь АвтоВАЗу в ви-
де прощения — списания задолжен-
ности в размере 20 млрд руб. и кон-
вертации оставшихся 30 млрд руб. 
долга в капитал АвтоВАЗа», — пояс-
нил господин Скворцов.

Такое решение сначала должно 
быть одобрено правительством РФ 
и альянсом Renault-Nissan, догово-
ренности со всеми заинтересован-
ными сторонами должны быть до-
стигнуты к сентябрю. Сергей Сквор-

цов также добавил, что в том случае, 
если рынок не будет расти, «Ростех» 
готов рассматривать варианты под-
держки АвтоВАЗа в 2017–2018 годах.

По словам главы «Ростеха» Сергея 
Чемезова, долги АвтоВАЗа планиру-
ется реструктуризировать в рамках 
проведения допэмиссии: «Есть дол-
ги АвтоВАЗа перед „Ростехом“ и долги 
АвтоВАЗа перед Renault. Мы эти долги 
хотим внести в капитал с тем, чтобы 
сохранить соотношение, пропорции 
в капитале, Renault должен внести 
еще дополнительные деньги кэшем». 
Как считает господин Чемезов, это поз-
волит АвтоВАЗу освободиться от дол-
гов, очистить свой баланс. «И АвтоВАЗ 
сможет спокойно привлекать допол-
нительные средства, кредиты», — объ-
яснял ранее Сергей Чемезов.

Эксперты согласны с тем, что ре-
шение «Ростеха» о списания дол-
га облегчит ситуацию на АвтоВАЗе. 
«Это решение логично по несколь-
ким причинам. Во-первых, оно об-
легчит финансовое состояние пред-
приятия, уменьшит его долговую на-
грузку. Во-вторых, это может подвиг-
нуть и других кредиторов компании 
поступить таким же образом», — счи-
тает ведущий эксперт УК «Финам Ме-
неджмент» Дмитрий Баранов.

Кроме того, по словам господина 
Баранова, помимо увеличения капи-
тала завода, решение госкорпорации 
может способствовать увеличению 
инвестиционной привлекательнос-
ти автозавода, оживлению его цен-
ных бумаг. «Естественно, что это так-
же успокоит рынок в целом, окажет 
на него положительное воздействие. 
Понятно, что надо дождаться завер-
шения всех этапов и принятия окон-
чательного решения, но уже эти заяв-
ления одного из акционеров завода 
способны улучшить многое в данной 
ситуации», — заключает эксперт.

В то же время, по мнению руко-
водителя «Алор Брокер» в Самаре 
Евгения Киселева, со стороны «Рос-
теха» такое решение «продиктова-
но безысходностью». «Они понима-
ют: с компании с годовой выручкой 
около 40 млрд рублей и убытком 

9 млрд рублей взыскать долг в раз-
мере 51 млрд рублей практически 
невозможно. Вряд ли „Ростех“ так уж 
заинтересован в акциях АвтоВАЗа: 
если бы они получили на руки де-
ньги, они и так могли бы купить их. 
Но, за неимением лучшего, они идут 
на прощение части долга, а часть хо-
тят конвертировать в капитал», — 
рассуждает господин Киселев.

Смежные трудности
Падение автомобильного рынка, 
сокращение продаж Lada — все это 
сказалось и на состоянии отечест-
венных производителей комплек-
тующих, которые также начали ис-
пытывать трудности. Так, к приме-
ру, с 1 апреля по 30 июня этого го-
да АО «Вазинтерсервис» (поставщик 
АвтоВАЗа, входит в группу «Объеди-
ненные автомобильные техноло-
гии», ОАТ. — „Ъ“) перевел своих со-
трудников на неполную рабочую не-
делю, зарплата которых на этот пе-
риод была сокращена на 20%. Сара-
товское ОАО «Балаковорезинотех-
ника» из-за снижения объема зака-
зов в этом году планирует сократить 
порядка 200 сотрудников. Еще на од-
ном предприятии группы ОАТ — Ди-
митровградском автоагрегатном за-
воде, по данным профкома предпри-
ятия, в последние месяцы 2015 го-
да неофициальное сокращение (до-
срочный выход на пенсию, увольне-
ние по собственному желанию с по-
лучениями бонусов и прочее) соста-
вило 950 человек. В июле прошлого 
года остановил производство тольят-
тинский «АвтоВАЗагрегат», в октяб-
ре в компании была введена первая 
стадия банкротства. В итоге без рабо-
ты остались 1400 человек.

Правда, по словам экспертов и чи-
новников, во многом непростая си-
туация на предприятиях-поставщи-
ках АвтоВАЗа сложилась не столько 
из-за падения рынка, сколько из-за 

политики тольяттинского произво-
дителя в отношении них. Так, полп-
ред президента в Приволжском феде-
ральном округе Михаил Бабич в ин-
тервью „Ъ“ говорил, что неоднократ-
но проводил совещания как на пло-
щадке полпредства, так и на самом 
АвтоВАЗе. «На одном из последних — 
осенью прошлого года — мы соб-
рали за одним столом менеджмент 
АвтоВАЗа и руководителей ключе-
вых предприятий-комплектаторов 
для того, чтобы сблизить их пози-
ции. Но, несмотря на все усилия, мы 
увидели, что динамика участия рос-
сийских отечественных предпри-
ятий-комплектаторов в обеспечении 
АвтоВАЗа своими изделиями снижа-
ется, причем значительно. Сначала 
причинами называлось то, что у нас 
якобы не тот технологический уро-
вень, не тот уровень качества, отсутс-
твует сертификация. Мы пригласили 
менеджмент АвтоВАЗа на наши оте-
чественные предприятия и показа-
ли, что многие предприятия сегодня 
являются поставщиками иностран-
ных компаний автомобильной про-
мышленности», — говорит господин 
Бабич. Однако, по его словам, сокра-
щение объемов заказов АвтоВАЗа 
у отечественных поставщиков про-
должилось, что «привело к останов-
кам производства, введению режи-
ма неполной рабочей недели и со-
кращению людей».

Сложные отношения с россий-
скими поставщиками стали одной 
из причин увольнения с поста пре-
зидента АвтоВАЗа Бу Андерссона. 
В ряде случаев, по данным «Ростеха», 
господин Андерссон предпочитал 
отечественным комплектующим за-
рубежные аналоги, а отечественных 
контрагентов максимально «продав-
ливал» по цене.

4 апреля АвтоВАЗ официально 
возглавил гендиректор Renault в Ру-
мынии Николя Мор. На своем пре-
дыдущем посту он руководил всей 
коммерческой и производственной 
деятельностью компании. Николя 
Мор также занимал должности вице-
президента по вопросам производс-
твенной эффективности и вице-пре-
зидента закупочной организации 
альянса Renault-Nissan по силовым 
агрегатам. Он возглавлял подразде-
ления, отвечающие за производс-
тво, закупки, качество и послепро-
дажное обслуживание. До того как 
присоединиться к команде Renault 
в 2000 году, господин Мор работал 
в компаниях по производству авто-
мобильных комплектующих, таких 
как Faurecia и Valeo.

Смену руководства АвтоВАЗа по-
зитивно восприняли поставщики 
компании. По мнению председате-
ля совета директоров ЗАО «Полад» 
Виктора Попова, локализацию про-
изводства на АвтоВАЗе необходимо 
довести до 100 %. «Сейчас практи-
чески все отечественные поставщи-
ки заметно улучшили качество вы-
пускаемой продукции. Мы во мно-
гом делаем лучше, чем иностран-
цы. Нужен специалист, который 
будет работать в интересах россий-
ской промышленности», — заявлял 
ранее Виктор Попов.

Свою позицию по этому поводу 
Николя Мор озвучил в конце апреля 
на заседании комитета по развитию 
кооперации и локализации произ-
водства в автомобильной промыш-
ленности, которое прошло в Тольят-
ти. В частности, господин Мор сооб-
щил журналистам, что считает очень 
важным сотрудничество с местными 
производителями автокомпонентов. 
По его словам, в Румынии он уже ра-
ботал над повышением уровня ло-
кализации. «И, конечно, есть очень 
большие преимущества в месторас-
положении поставщиков, когда они 
локализуют производство вблизи за-
казчика. С этой точки зрения мы пы-
таемся привлечь поставщиков, ра-
ботающих здесь, чтобы они повыша-
ли уровень локализации. Нам необ-
ходимо помочь чисто российским 
поставщикам, в особенности тольят-
тинским и региональным компани-
ям», — пояснял Николя Мор.

Непростая доля
Одна из стратегических целей 
АвтоВАЗа на 2016 год — это дости-
жение 20% доли на автомобиль-

ном рынке России. Отметим, доля 
рынка бренда Lada выросла с 16,4% 
в 2014 году до 17,9% в 2015-м, а за ян-
варь–май, по данным АЕБ, она соста-
вила 18,6%.

Росту продаж АвтоВАЗа в услови-
ях падающего рынка способствует 
также вывод на рынок новинок ав-
топроизводителя. В сентябре на пло-
щадке в Ижевске завод начал серий-
ное производство Lada Vesta, ее про-
дажи стартовали 25 ноября. А в сере-
дине декабря в Тольятти начался се-
рийный выпуск Lada Xray, старт про-
даж которой состоялся 15 февраля 
этого года. Облик Vesta и Xray был 
создан под руководством директора 
по дизайну Lada Стива Маттина.

По данным АЕБ, с января по май 
включительно в России было продано 
17,7 тыс. Lada Vesta, автомобиль уже 
входит в ТОП-5 самых продаваемых 
машин в России. Что касается Xray, 
со старта продаж в феврале реализо-
вано 6,2 тыс. автомобилей, машина 
занимает 14 строчку в списке самых 
продаваемых автомобилей в России.

Кстати, в июне были представле-
ны специальные лимитированные 
версии Lada Vesta и Lada Xray. Обе 
новинки посвящены празднованию 
50-летия автозавода. Автомобили 
в «юбилейном» исполнении бази-
руются на максимально оснащен-
ных топ-версиях моделей и отли-
чаются оригинальной красно-чер-
ной отделкой салона, особыми ко-
лесными дисками и дополнитель-
ным логотипом. Такие машины бу-
дут выпущены ограниченным тира-
жом по 500 экземпляров каждая. По-
купателям автомобилей будет вру-
чаться диплом, подтверждающий 
принадлежность машины к особой 
серии с персональным номером эк-
земпляра, который также продубли-
рован на рулевом колесе.

Что касается общих прогно-
зов по рынку, в 2016 году эксперты 
не ждут восстановления спроса. Кон-
солидированный прогноз членов 
АЕБ на 2016 год — продажи на уров-
не 1,53 млн автомобилей, на 4,7% ни-
же, чем итог 2015 года. Но и этого 
результата можно будет достигнуть 
«при условии, что не будет сущест-
венных изменений в государствен-
ной поддержке автомобильного сек-
тора», отмечали ранее в ассоциации. 
При этом в АЕБ подчеркивают, что 
«неизвестно, когда в конце концов 
рынок стабилизируется и вернется 
к столь необходимому росту».

Мипромторг России ожидает сни-
жения российского рынка новых ав-
томобилей в 2016 году на 6,7%. В ве-
домстве по итогам первых пяти ме-
сяцев придерживаются базового 
прогноза по продажам в текущем го-
ду на уровне 1,4 млн новых автомо-
билей. При этом в Минпромторге 
в качестве одного из вариантов раз-
вития событий рассматривают со-
хранение продаж на уровне 1,5 млн 
штук, как в 2015 году.

По словам Николя Мора, АвтоВАЗ 
в текущем году намерен продать при-
мерно 260 тыс. автомобилей. Дирек-
тор по развитию автокредитования 
Локо-банка Андрей Ермаков не ис-
ключает, что в 2016 году автопроиз-
водитель может показать небольшой 
рост продаж и по итогам года про-
дать 270–280 тыс. автомобилей.

Евгений Киселев добавляет, что 
в текущем году тольяттинский за-
вод столкнется с общими для рын-
ка проблемами — продолжающим-
ся снижением курса рубля, ростом 
темпов инфляции и индекса потре-
бительских цен. «АвтоВАЗу придет-
ся работать в общих со всеми усло-
виях, даже несмотря на ряд конку-
рентных преимуществ, таких как 
крайне низкий уровень импорт-
ных комплектующих, государс-
твенная поддержка, новый модель-
ный ряд и возможность менее зна-
чительной, чем в среднем по рын-
ку, индексации цен. Да, судя по все-
му, у компании есть все шансы 
на то, чтобы увеличить рыночную 
долю до 20 % и даже пойти дальше, 
но происходить это будет и по впол-
не естественным негативным для 
рынка причинам, а именно вследс-
твие более динамичного сокраще-
ния продаж у конкурентов», — счи-
тает господин Киселев.

Екатерина Кособокова

Продажи крупнейшего российского автомобильного производителя — АвтоВАЗа — в прошлом году падали вслед за рынком. Однако снижение продаж 
тольяттинского автопроизводителя оказалось не таким существенным. По итогам 2015 года АвтоВАЗ реализовал 269 тыс. машин, что на 30,5% меньше 
аналогичного периода 2014 года, тогда как общее падение в России составило 35,7%. Стратегическая цель автопроизводителя на 2016 год — получе‑
ние 20‑процентной доли на рынке. По мнению экспертов, это вполне реально. Помогут АвтоВАЗу в этом его новинки — Lada Vesta и Xray.

Все надежды на ВАЗ
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Нарастить долю на рынке АвтоВАЗ надеется, 
в том числе, благодаря реализации 
Lada Vesta, которая входит в ТОП‑5 
продаваемых автомобилей в России
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